

### DEL PARTIDO LIBERAL

## LA LUCHA FUTURA

Romanones, el político más funesto de nuestro país, sigue su recorrido por las capitales de provincia pronunciando los discursos que le escribe Argente y echándose las de estadista.

El mayor síntoma de decadencia de un país es que las medianías se encumbren. Está indudable. Por eso no nos extraña que el Conde de Romanones haya llegado a ocupar el cargo de presidente del Consejo, y por eso no nos asombra que haya quien le crea y quien le aplauda, y quien le considere como un gobernante de cuerpo entero. La inteligencia y los procedimientos del Conde se encuentran a tono con la manera de entender la política en las masas que le acatan por jefe.

Pero esta jefatura se halla en peligro. En frente de don Alvaro se levanta una figura de más poderoso relieve, una personalidad de mayor cultura y de mayor prestigio parlamentario: el cabecilla del partido reformista, don Melquiades Alvarez.

Ya, en memorable sesión del Congreso, temió el Conde por su preponderancia dentro del partido liberal y acogió friamente los claros intentos del señor Alvarez de acercarse a la Monarquía.

Ahora, el expresidente del Consejo, comprendiendo que se clareaba demasiado al no exteriorizar sus entusiasmos por la aproximación al campo monárquico de importantes elementos, ha cambiado de táctica. Así lo demuestra su último discurso en Zaragoza, en el cual ha elogiado la actitud de los reformistas anunciandoles que serán recibidos por él con los debidos honores.

Pero nosotros creemos más sinceras las primeras manifestaciones del Conde en el Congreso. Y si no al tiempo.

Es indudable que en cuanto Melquiades Alvarez se descifra definitivamente el gorro frío y coloque a sus huesos en situación de actuar en la gobernación del país, el Conde de Romanones va a recibir un golpe tremendo. No tiene, por desgracia, el partido liberal personalidad alguna que pueda compararse a don Melquiades Alvarez, sin que, al decir esto, otorguemos al jefe reformista más importancia de la que en realidad tiene. Ya se sabe el refrán: «en la tierra de los ciegos etc.»

Mucho se ufana el Conde de haber sido él quien introdujera a Azcárate en Palacio y aproximase a la Monarquía, en su política, a determinados elementos republicanos; mas estos plácemes que él a sí mismo se dedica vamos a verlos muy pronto trocarse en enérgicas censuras por parte de sus adeptos, que no han de ver con buenos ojos que otros les quiten los puestos y los beneficios de clientela más favorecida.

No se necesita poseer un espíritu profético para adelantar la afirmación de que no ha de transcurrir mucho tiempo sin que presenciemos, entre el Conde de Romanones y el señor Alvarez, la más enardecida contienda por la posesión de la jefatura en el partido liberal.

Muerto Canalejas, desaparecida la cumbre, se librará en el llano la batalla; y ¡vive Dios! que hemos de asistir al espectáculo de muy lindas y edificantes escenas.

### CUENTO

## Cenicienta

Era la más pequeña, la más débil y la más desmedrada de la familia. Le faltaban a su cuerpo las opulentas carnosidades de la una hermana, y no tenían sus músculos el vigor atlético de que hacía gala el primogénito membrudo.

Y por hembra flaca arrinconáronla en el hogar; vistieronla de andrajos; abrumáronla con desprecios; hicieron mofa de sus voluptuosidades imaginativas; desoyeron sus frases; brilladoras como el fleco de una estrella, y diéronla por descanso el trabajo, por abrigo el desamor y por compañera la soledad.

En las interminables veladas de invierno, acurrucada junto a las cenizas de la chimenea

sin fuego, Cenicienta hilaba en su rueca ansias inefables, anhelos sublimes, aspiraciones generosas y tristezas y amarguras infinitas.

Luego, cuando el silencio envuelto en la sombra paseaba por la tierra, la buena hada, que tiene su alcázar en el cielo de un lirio azul, descendía por la escala de un rayo de luna a besar el rostro de la niña triste; el beso era luz, y llenaba de claridad espléndida el hogar obscuro; el beso era florecencia, y derramaba corolas sobre la áurea trenza de la mártir; el beso era tisú y era encajes, y ceñía cual regia veste las ideales formas de la doncella; el beso era gemas—rojas como cóleras, verdes cual envidias, azules cual suspiros de inocencia, blancas como almas puras—y en broches primorosos, en collares cincelados o en siorcas deslumbrantes, iba a engalanar el cuello alabastrino y la frente marfileña de la casta virgen.

Al disparar el sol su primer cañonazo luminoso sobre la vencida noche, la buena hada, recogiendo su clámide jazmínea, huía llevándose las ricas estofas, las finas piedras, los cedadores relmpagueos y las perfumadas flores.

Y cuando, con el alba, volvían a la casa, la hermana mayor aburrída del traspacho y el primogénito cansado de cuerpo y ahito de goces, hallaban invariablemente, junto al hogar sin fuego, a la pobre Cenicienta, feliz en su felicidad ignorada, dichosa en su fantástica dicha, viviendo una vida de sueño dulce como aroma de violetas, suave como maternal caricia.

Aromas y suavidades llegaban esfumadas hasta los hermanos implacables; suavidades y aromas embellecían sus existencias; pero ciegos a la luz y sordos a la piedad, sintieron en la ajena alegría un robo a la alegría propia y con el hierro de la envidia apuñalaron a la pobre Cenicienta, asesinando sus sueños, cristalinios como una lágrima, delicados como una sonrisa...

Juzgándola débil, mirándola pequeña, desestimándola por humilde, la Moda tornadiza y la Industria gigante, arrinconaron y menospreciaron a la hermana menor, a la eterna Cenicienta.

La empujan y la recluyen en un ángulo del solar nativo; la visten el andrjío de púrpura de los locos; la abruman con desdenes; la azotan con burlas; cierran el oído a sus lamentos y la dejan olvidada en soledad sin afectos y en tristeza sin consuelo.

La Poesía, moderna Cenicienta, viene siendo blanco de toda ira, víctima de toda sinrazón, reo de ajenas culpas.

A coro se dice que los lirismos han sido causa de la pérdida de España; unánimemente se vocea que hemos sido vencidos por hellarnos enervados con embriaguez poética; se proclama a grito herido que D. Quijote debe dejar plaza a Sancho, y no faltan heraldos que enronquezan en fuerza de aullar repitiendo: — ¡la Poesía ha muerto! ¡viva la Prosa!

Y la Poesía doliente y resignada se aleja buscando techo más hospitalario en que labrar su nido.

Lócos son los que creen que al fin del combate puede el espíritu ser esclavo de la materia; ciegos los que no ven, al cabo de los siglos, el triunfo de Grecia y de Roma sobre los bárbaros; sordos, los que no entienden el ritmo de la gran epopeya que principió en Asturias; vibró en las vegas granadinas y repercutió en las inexploradas selvas de un mundo nuevo.

Cenicienta, tegió guirnaldas para los adalides que se alzaron y sembró de siemprevivas las tumbas de los héroes que en la lid cayeron; su aliento fué acicate del sabio, bálsamo del mártir, redención del siervo y anatema del verdugo.

Pregúntese quién dió nombre a un siglo o quién cubrió de lauros a una nación, y saldrán al encuentro los nombres de Luciano y de Homero, de Virgilio y de Dante, de Milton y de Shakespeare, de Calderón y de Lope, de Hugo y de Beranger.

Y en el fragor de la pelea, y en el descanso de la paz, y en el latido de la locomotora, y en la vibración de la dinamo, y en el golpe de la rotativa, y detrás de la yunta, y al lado del volante, que se mueve en el taller como un astró en el firmamento del trabajo, allí donde palpita algo noble y levantado; allí donde surge algo que pueda ser fuerza, luz o movimiento, aparecerá la Cenicienta cantando la canción del ideal, olvidando las pesadumbres para soñar y forjar venturas.

Fuerte es Inglaterra y se enorgullece con las estrofas de Kipling; fuertes son los Estados Unidos y se deleitan con las rimas de Longfellow; fuertes son Rusia y Alemania, Italia y Francia, y ven en Heine y en D'Annunzio, en Tolstoi y en Rostand, legítimas glorias.

No hay que culpar a Cenicienta por faltas que no cometió; no hay por qué imputar al Hidalgo Manchego las bellaquerías de su escudero; no hay que mentir diciendo que España ha caído por culpa de la poesía; y dando

entender que poesía es la flor de trapo que un vate huero lleva a un album.

Poesía hay en el mar y en las ingentes cordilleras, y esta poesía no merma la inmensidad de tamañas grandezas.

No apuñaléis a la virgen que se va; no pisoteéis sus dorados sueños.

Pues, así el arte de la vida consiste en hacer de la vida una obra de arte, difícilmente se hallará quien realice la obra si la Poesía no presta su paleta y sus cinceles.

Blanco Belmonte

## El P. Ludovico

En la iglesia del Carmen, con motivo de un solemne triduo—que hoy termina—al Niño Jesús de Praga, lleva predicados dos notabilísimos sermones el R. P. Ludovico de los Sagrados Corazones, prior de los Carmelitas descalzos de Barcelona.

Ya en otra ocasión hemos dedicado al ilustre orador sinceros y entusiastas elogios en estas columnas, elogios que hoy nos complacemos en reiterar, por ser de justicia, ante el magno éxito de sus admirables conferencias.

En ellas el P. Ludovico ha puesto toda su elocuencia y toda su maravillosa erudición al servicio de una obra esencialmente religiosa y patriótica: la de señalar los peligros que amenazan a la niñez, para que las madres, en santo cumplimiento de su sacerdocio, eviten los estragos a que pudiera conducir el abandono o la débil defensa del corazón de sus hijos.

En los modernos tiempos la táctica del mal orientase francamente hacia los niños, porque estos, encarrilados por tortuosos caminos, son los que, en el día de mañana, han de dar la norma y el tono a la sociedad.

Mucho bien hace el P. Ludovico con sus discursos. ¡Dios quiera conservar su vida muchos años para que su palabra siga sembrando en los corazones y en las inteligencias la santa semilla de las doctrinas de Cristo!

### ORO VIEJO

## Dificultades en el dar

— Dos dedos estoy de darte, Aguedilla, el rico terno, asidura. Mas no le quieren soltar. Aquellos mismos dos dedos. Siempre los tres de los cinco. A dar se reducen presto; En los dos está el busillis, Engarrados y tercós.

Dirán que es mano de judas. Iscarote la que tengo; Yo sólo niego los cuartos;

Que el apodo no le niego. En un tris estoy mil veces. De cumplir lo que prometo; Y nunca para enviario.

A los dos trises me llevo. Yo quiero darte en el chiste, Mas en las tiendas no quiero, Que en el dar padezco mucho, Y en el tener me entretengo.

A las hermosas les daban Una higa mis abuelos, Si yo te doy veinticuatro, No me negarán por nieto.

Yo no guardo los enojos, Pero guardo los dineros; Virtud es que se reparte. En el alma y en el cuerpo.

Dávivas quebrantan peñas, Mas como yo no pretendo Quebrantarte, las excuso. De lástima de tus huesos.

Holgaréme que te den Joyas, y jurós, y censos; Y de que te den sin darte, Tendré yo mi par de hielgos.

Primero del prometer. Que del pecar me arrepiento, Todo loco con su tema, Tú dacas y yo no tengo.

Francisco de Quevedo

## Doctor C. URRACA

### OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal, Consulta de once a dos. Gratis a los pobres.

### TRASLADO

La sastrería de Ciríaco Velasco, se ha trasladado a la Plaza Mayor, núm. 45, piso primero, casa donde está instalada la farmacia y droguería de D. Justo Martínez.

## Compañía de Aguas de Burgos

El lunes 15 del actual a las cuatro y media de la tarde en el Salón de actos de esta Compañía, tendrá lugar un sorteo para la amortización de "setenta y ocho obligaciones", de la misma.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, por si alguno quisiera presenciar el acto referido.

Burgos 13 de Diciembre de 1913.  
Por la Compañía de Aguas de Burgos, el Director Gerente, Federico Fernández Izquierdo.

## Desde Madrid

En grave aprieto se encuentran, al presente, muchas casas de banca de Madrid con motivo de la suspensión de pagos del Hispano-Americano.

Es causa de ello, la zozobra y desconfianza que hicieron presa en el público de un modo formidable, el cual, en su mayoría, no sabe dónde colocar el dinero para tenerlo seguro.

Si esa desconfianza subsiste, vamos a presenciar muy pronto espectáculos análogos al del Hispano-Americano y para los que no hay defensa posible.

Hay otro Banco de operaciones análogas al Hispano-Americano y que por los rumores de hace días se encuentra rodeado de grandes prevenciones hasta el punto que, en estos dos días, sus acciones sufrieron en Bolsa una depreciación de poca importancia. Pasan de 20 enteros.

Es el Banco Español del Río de la Plata cuya casa central está en Buenos Aires y el cual está pasando graves apuros en estos momentos por la actitud de muchos de sus clientes.

Si esta "nerviosidad" en el capitalista no se calma se va derechamente a la quiebra del negocio bancario.

Al mismo Banco de España pueden originarle una situación apuradísima con sólo acudir a sus cajas a cambiar parte del papel moneda que tiene en circulación.

Se impone la serenidad, a lo cual dedica sus esfuerzos ahora el gobierno en evitación de mayores males.

Los trastornos que la suspensión de pagos del Hispano-Americano, uno de los de más confianza del público, ha ocasionado a nuevas entidades comerciales e industriales de Madrid, es enorme.

A la misma prensa tocan también esas consecuencias, pues el Hispano-Americano era el banquero de las principales entidades periodísticas de esta Corte, alguna de las cuales está pasando en estos instantes por apuros nada halagadores que ponen en peligro su crédito.

Hoy mismo, una entidad periodística de las más sólidas ha tenido que gestionar la prórroga del vencimiento de letras de consideración y no se sabe si con éxito.

Destinado a dicha suma tenía el importe de los efectos a cobrar del mes último entregados para hacerse efectivos al Hispano-Americano, los cuales ascienden a bastantes miles de duros.

Y precisamente, en el día que mensualmente tenían convenido para la entrega de la aludida suma, son suspendidos los pagos.

Durante estas 24 horas, en varias notarias de Madrid, fueron protestadas buen número de letras de comerciantes que, teniendo sus dineros en la cuenta corriente del Hispano para dichas atenciones, se encuentran que no pueden satisfacerlas viéndose envueltos ahora con protestos que tanta mella hacen en el buen crédito de aquellos.

Otros muchos hechos se están sucediendo, con ocasión del aludido percance financiero, que crean situaciones difíciles a los interesados y cuyos resultados no pueden ser más funestos para algunos de ellos.

Y esto es lo que hace en el público una mella enorme.

Por eso, acude a retirar los dineros de otros Bancos temerosos de verse envueltos en la situación apu-

rada de la mayoría de los clientes del Hispano-Americano.

El Gobierno no deja un momento de preocuparse de tan serio conflicto.

Sus trabajos son encaminados a que impere la serenidad en el público, pero es difícil, porque de los pánicos, el del dinero, no tiene límites.

Estamos, pues, de lleno en una de las crisis financieras más graves porque atraviesa la banca española.

## La fe y la buena fe

### Una conversión

Lord Headley, uno de los más respetables próceres de Inglaterra, acaba de hacerse musulmán. En la alta sociedad británica esta determinación ha producido la indignación más viva, y en todas partes infinitos comentarios. Imagine el lector que Montero Ríos se hiciera musulmán ahora o que el doctor Salillas ingresase en el mormonismo: en todos los Circuitos sociales españoles se experimentaría una gran sorpresa, ciertamente; los autores cómicos se incanturían del asunto y nos lo servirían en el ingenio a que ya nos tienen habituados. Lo que probablemente no ocurriría es lo que pasa en Inglaterra: que hay centenares y centenares de ciudadanos para quienes la conversión de lord Headley es motivo de seria preocupación y a esta hora tienen al excelente anciano abrumado bajo el peso de una correspondencia epistolar catequista, con el intento de reintegrarle al redil cristiano, de donde no debió evadirse. Lord Headley se ha visto obligado a explicar los motivos de su conversión, que son de índole puramente religiosa, en una carta publicada por los periódicos. Y en réplica a una dama proveyta, que atribuye su cambio de religión a propósitos deshonestos, el noble anciano explica con la mejor buena fe que el hecho de poder celebrar nupcias con diferentes mujeres, lejos de ser considerado por Mahoma como un placer, constituía una forma del heroísmo y del sacrificio, un modo de tutela y de protección establecido en favor del sexo femenino. Lord Headley dice haber llegado a la conversión de muchos años. Y, a su juicio, es enorme el número de hombres y mujeres que son musulmanes sin saberlo, o que sabiéndolo, no osan declararse tales por temor a la opinión pública.

Pero, en último término, la conversión de lord Headley carecería de importancia si fuera un caso aislado y si no sirviera para poner de manifiesto la preocupación religiosa de los ciudadanos que le escriben. Esta preocupación, este desbordamiento de fe y de buena fe son visibles por todas partes en Londres. Cuando hay una boda principesca y la multitud se arremolina en las calles para aguardar el paso de los cortejos reales, es frecuente ver unos hombres con grandes carteles, en los que se advierte en letras enormes: «Sin Cristo no hay salvación.» En los vagones del metropolitano, entré un anuncio del «Punch» y un reclamo de pastas para sopa, pueden leerse máximas morales y religiosas, por cuya inserción paga la Salvation Army, y con cuya letra se roba la moral de los negociantes que van a la City. Los hombres de los carteles le esperan a uno a la salida de los ferrocarriles subterráneos para recordarle, conforme al Evangelio, que es completamente inútil ganar el mundo entero si en cambio pierde uno su espíritu. En fin, he visto en el establecimiento central del Ejército de Salvación un anuncio concebido en estos términos: «Suicidas: Antes de poner término a vuestra vida escribidnos. Se facilitan ayuda y consejos que reconcilian con la existencia.» Muchos desgraciados aspirantes al suicidio

han encontrado en nuestras cartas la fuerza necesaria para volver a la lucha por la vida. Nota: no se facilita dinero. La primera prueba de la buena fe de este anuncio está en que el lector de seguro cree que es una invención mía. A ningún español le cabe en la cabeza que nadie, decidido a suicidarse, escriba pidiendo consejos al Ejército de Salvación. En cambio muchos españoles que residen aquí hubieran escrito, a título de suicidas, sin la nota final del anuncio.

Esa buena fe general es lo que hace interesante la conversión de Lord Headley. La gente se atormenta pensando en las luchas de conciencia que ha debido sostener, en las inquietudes, las perplejidades, las horas de insomnio y de oración que habrá tenido que pasar. Lo comentó y lo discute en serio. En un país como España esta confiada y honesta actitud popular no es posible. Si Montero Ríos se convirtiera al Mahometismo, todo lo que a la gente se le ocurriría pensar es que trataba de proveer el bajalato de Tetuán en uno de sus yernos.

Juan Pujol.

Pídanse sal Vichy-Etat para bebidas, Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúsen toda imitación.

## Toreros y toros

¡ANDA LA ÓRDIGA!

«Desperdicios», el popular revistero taurino de «La Gaceta del Norte», ha dado a luz (valga la manoseada frasecica) un chispeante librito en cuyas deliciosas páginas se recopila la vida y milagros del archidespampanante y descomunal diestro Botines.

«¡Anda la órdiga!», que así se titula la obrita, está escrita con la donosura y estilo que caracterizan a Desperdicios, ese querido compañero monopolizador de la vis cómica taurina. De un tirón se lee la obra y al leerla, el «despiorren de la canela en rama», es con el lector.

Ya sé que alguno de mis escasísimos lectores supondrá que exagero. No hay tal. Adquírela, que ese sacrificio no supone el desmigue del chaleco, y me dará la razón. Le aseguro que tendrá buen humor hasta que Romanones se enderece, ¡que va para largo!

Yo que no tengo el honor de conocer personalmente al maestro Desperdicios, me permito, no obstante, en un momento de admiración, atusarme los tufos, extenderle los cinco, y decirle:

¡Anda la órdiga! maestro, que has estado pero que descacharante; ¡ah! y un abrazo al sin par Botines.

Rip Rap.

## Por los soldados burgaleses

Como era de esperar, la idea de ofrecer un recuerdo en los días de Navidad a los hijos de esta provincia que sirven en África ha sido acogida con gran cariño por la opinión y ésta comienza a responder entregando su óbolo para el soldado.

La suscripción abierta marca ya en sus principios el derrotero que ha de seguir y no es aventurado asegurar que a ella han de contribuir, cada cual en la medida de sus fuerzas, todas las clases sociales, desde el propietario hasta el obrero, desde el hombre de carrera al alumno que se inicia en el estudio.

Buena prueba de ello es el rasgo de las alumnas de la Escuela Normal de Maestras que no han querido se adelante nadie a su deseo.

Todos, todos son a secundar la idea de la Prensa local y por eso a todos tenemos que estar reconocidos.

El señor Gobernador civil, que desde los primeros momentos se puso al lado de la idea, ha dirigido a los pueblos la senda circular de que más adelante damos cuenta.

La Empresa de Parisiana, inspirada de un noble afán, va también a engrosar la suscripción entregando el veinte por 100 de la entrada de la función que dará el viernes próximo.

Las sociedades de baile se disponen a recaudar también fondos entre sus socios; y en las oficinas y dependencias oficiales del Estado, de la Diputación y del Municipio la suscripción encuentra la mejor acogida.

El soldado burgalés en África tendrá por lo tanto en esta Navidad una prueba más de que en la adversidad no le olvidan sus paisanos.

## Circular del Gobernador

Los hijos, los hermanos nuestros que bajo el sol africano pelean por el honor patrio, y sufren fatigas y penalidades sin cuento, y ofrendan su sangre generosa en el altar inmaculado de la Patria, bien merecen un obsequio que les recuerde el terruño en que nacieron, por eso es idea noble y elevada hacerles menos dolorosa la ausencia de sus lares en estas próximas pascuas.

La prensa burgalesa ha tomado la iniciativa de abrir una suscripción con objeto de obsequiar a los soldados de Burgos y su provincia que en África pelean, suscripción patrocinada por las Autoridades y Corporaciones todas, y yo vería con mucho gusto que el Ayuntamiento de su digna presidencia contribuyera a ello en la medida que sus fuerzas lo permitan.

Ruégole, pues, encarecidamente, se sirva llenar las adjuntas hojas con los nombres y apellidos de los soldados de ese pueblo que estén sirviendo en África; y, como quiera que el aguinaldo con que han de ser obsequiados los hijos de esta provincia les será remitido en el próximo día de Navidad, convendrá que el donativo con que contribuya ese Municipio sea enviado antes del 20 del corriente, bien a este Gobierno civil o a cualquiera de los periódicos de Burgos los cuales publicarán las listas de suscripción.

Anticipándole las gracias queda de usted afmo. y s.

q. b. s. m.  
El Gobernador civil.

Burgos y Diciembre de 1913.

## SUSCRIPCION

Para enviar el aguinaldo de Navidad a los soldados de África, naturales de Burgos y su provincia.

Exema. Diputación provincial.	1.500
Excmo. Ayuntamiento.	200
Prensa local.	125
Recaudado en «Diario de Burgos»	281
» en «El Castellano»	45'50
» en «Tierra Hidalga»	110'05
» en «La Voz de CASTILLA»	
D. Pedro Tena.	5'50
» Virgilio López Gil	1
» N. N.	2
» Aniceto Arnaiz.	1
» Edmundo Santa María.	1
» Apolinar Gil.	1
» José Trebol.	1
» N. N.	2
» Sebastián García.	1
» Buenaventura Izquierdo.	1
» Severo García.	1
» Anastasio Ramirez.	1
» Marcos Camarero.	1
» Emilio Saiz	1
» Esteban Arja.	0,50
» Isidro Barrio.	1
» Fulgencio de la Horra.	1
» José Olalla.	1
» José Calleja.	5
» Lucio Franco.	0,75
» Aurelio Rojo.	0,50
» Benito Fernández.	0,50
» Eusebio Heras.	0,50
» Hermenegildo Santa María.	0,50
» Marcelino Ruiz.	0,50
» Felix Luis García.	0,50
» José Mesa.	0,50
» Cipriano Vivar.	0,50
» Joaquin Dorao.	5
» Angel Sanz.	1
» Julian Lacalle.	1
» Juan Cufiada.	5
» Martino Nuño.	1
» Nicolás Olalla.	1
» Julián Hernando.	1
» Martín Rosales.	0'50
» Francisco García.	0'50
» Gregorio Camarero.	1
» Mariano de la Morena.	1
Srta. María Trebol.	3
» Matilde C. Cubillas.	3
D.ª Matilde S. Trebol.	2
Las Srtas. alumnas de la Escuela Normal de Maestras.	86'75
D. Bonifacio Izquierdo.	5
» Emilio R. Tarduchy.	3
» Serafin Rengel.	1
El niño Rafaelito Mejorada.	1
» Marcelino Miguel	2
Total.	2420'05

## BIBLIOGRAFIA

—De la popular obra «Portafolio Fotográfico de España» que publica la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona, han llegado a nuestra redacción los cuadernos 59 y 60, dedicados, respectivamente, a los partidos judiciales de Jaca y Játiva.

Integran el primero de ellos un bien trazado mapa en colores, detallada descripción de su territorio y nomenclátor de los ayuntamientos y entidades de población que componen el partido, con el número de sus ha-

bitantes según el último censo oficial publicado y señalando los que disfrutan de estación férrea. Completan este precioso cuaderno 16 interesantes fotografías, entre las que resaltan la panorámica vista de los Arañones con el túnel internacional, la Catedral, notabilísimo ejemplar gótico de la casa Ximénez de Aragón, torres de las murallas, etc., etc.

El correspondiente a Játiva (cuaderno 60) se compone, lo mismo que el anterior, del mapa del partido a varias tintas, descripción y nomenclátor de los ayuntamientos y agregados que lo integran, con el número de sus habitantes, distancia a su mayor núcleo de población y señalando los que tienen estación de ferrocarril. Siguen 16 esmeradas vistas de lo más notable que la capital encierra, descollando de ellas la vista general, el Castillo, ruinas de la antigua muralla, monumento a José Espejo, altar mayor de la Excolegiata, etc., etc.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

—La casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, cuya especialidad en toda clase de obras geográficas es de todos conocida, acaba de publicar un magnífico mapa en seis colores tamaño 37 X 54, escala 1:1.000.000 de la «Zona de influencia española en el Norte de Marruecos», al precio de 1'50 pesetas en hoja y 2 en tela.

Dicho mapa, esmeradísimo y que no omite el más pequeño detalle, es obra del comandante de ingenieros don Benito Chias, cuyo señor tiene bien cimentada su autoridad en esta materia en un sin fin de cartas corográficas, publicadas por la mentada casa editorial.

Se halla de venta en todas las librerías y centros de suscripciones y en la Casa editorial A. Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

## Cabildos Municipales

Ya comienza a notarse un poquito movimiento entre los Sres. Concejales; ya se inician trabajos encaminados a resolver la constitución del nuevo Municipio que, con el año nuevo, ha de empezar su tarea de laborar por el bien del pueblo.

Eso de la constitución de los ayuntamientos ha sido generalmente tema en el que unas veces las ambiciones y otras la pasión política han desempeñado importantísimo papel, haciendo que la constitución no sea en muchas ocasiones resultado de lo que la razón y la conveniencia aconsejan para la buena administración de la ciudad.

Si la política es verdad que en sus procedimientos va evolucionando; si los tiempos de la guerra a muerte al adversario han desaparecido; si a este debe dársele intervención en todo para que así compartan también triunfos y responsabilidades, el criterio de que las corporaciones populares se constituyan con exclusivismo, echando a un lado a este o el otro elemento político, nos parecerá siempre un criterio absurdo, más propio del torro que del hombre culto.

Nosotros no sabemos lo que harán los Sres. Concejales: se habla, aunque muy quedito, muy al oído, de que los elementos jaimistas, en unión de los liberales van a constituir por su cuenta el Municipio. Algo extraño parecerá a nuestros lectores que la extrema derecha, como son los jaimistas y católicos de la corporación municipal, se junten por el brazo el 1.º de Enero para decir: «aquí estamos, dispuestos a distribuirnos los cargos.» A nosotros nos nos extraña la idea porque la experiencia nos ha enseñado que, sin saber por qué, sin duda por virtud de algún principio o ley desconocidos, el hecho evidente es que los elementos jaimistas en Burgos se han mostrado siempre, unas veces directa y otras indirectamente, como coadyuvantes de la política de los liberales, dándoles, en más de una ocasión, el triunfo a estos en sus luchas con las derechas.

El hecho es ese; claro es que siempre se ha encontrado algún pretexto que tendiera a justificar tan extrañas actitudes; unas veces, como en Miranda de Ebro, se combatía a un candidato conservador por que este había pertenecido al carlismo; otras, como en Burgos, se combatía a un candidato católico, cual el Sr. Alonso de Armiño, porque no era jaimista; y ahora, ahora en la constitución del Municipio se combate, por lo visto, la unión con los conservadores por que... porque estos protestaron contra la capacidad del Sr. Barbero juzgando que no parecía bien en el Municipio quien tan de cerca tiene pliso con él.

Siempre, siempre, como decimos, ha existido y, es más, existirá algún pretexto para que las cosas se sucedan como hasta aquí: los jaimistas ayudarán como hasta ahora han ayudado más a las izquierdas que a las derechas y por eso estamos viendo que el nuevo Municipio estará gobernado por aquellos y por los liberales,

## Turronero Valenciano

Se ha establecido este año en la calle de Lain-Calvo, frente a la casa que antes ocupaba el Hotel Norte.

Participa a su numerosa clientela que trae requisitos turrones de Alicante, Jijona, avellana, yema, nieve, Cádiz, coco; mazapanes en bloque y en figuritas, membrillo en dulce, caramelos, peladillas de Alcoy, piñón, anís, pan de higo, batatas malagueñas, plátanos, aceitunas de Onís, melones y otros artículos.

si el Sr. Cuesta, poniendo tacto en la cuestión, no lo remedia.

Estas son las impresiones de hoy; las de mañana ¡ah! las de mañana ¡quién las deduce! habiendo por medio un banquete como el que el 31 de este celebrarán todos nuestros ediles para conmemorar lo bien que han cumplido con sus deberes de asistir al teatro, a los toros, a las procesiones, a los viajes oficiales, etc., etc.

—Es el mejor de los laxantes GRAINS de VALS de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

## Bolsa política

Con el regreso a Marruecos del general Marina, se ha calmado el cuchicheo político que en la semana ha constituido la nota saliente.

Vuelve a pasar a segundo término la cuestión africana y continúa ocupando lugar preferente la política menuda de encasillados.

Entre estos los hay de dos clases para las elecciones que se avecinan: unos son los benditos por Sánchez Guerra y otros los que va bendiciendo en su viaje político el conde de Romanones.

A propósito del conde: ya habrán visto nuestros lectores que aquél, a su llegada a Zaragoza, lo primero que ha hecho es adorar a la Pilarica, no sabemos si por devoción o por aquello de que «por la peana se adora al santo», o lo que es lo mismo por la Virgen del Pilar se adora a los Aragoneses.

La política de arriba no ha dado otra cosa esta semana.

¿La de por aquí? Un descanso de la Diputación y en el Municipio labor de poca importancia.

Un intento de reforma en el Reglamento de la guardia municipal.

Desconocemos por qué lado le van a reformar, pero si la reforma abarca a suprimir el cigarro en mano durante las horas de servicio, cuenten con nuestro aplauso los iniciadores. ¿No les parece a ustedes que resulta poco artístico un guardia apurando una colilla de esas de picao?

De lo demás, solo rumores: que sí, que no; que ya está terminado el encasillado, que no lo está; que en el reparto todo se ha concentrado en una familia, que no se ha concentrado aún pero que se concentrará; que vamos a tener candidato reformista por Burgos; que aquí al cuerpo electoral se le va tomando por el pito de un sereno, etc., etc., estos han sido los chismes políticos de la semana.

A nosotros eso no nos da frío ni calor; lo que nos calentaría es que los encasillados encasillarán unas cuantas pesetas para el aguinaldo al soldado, lo demás... lo demás huele a podrido y para no oler nos tapamos las narices, como si dijéramos cogamos la pluma y... hasta la próxima.

## GURREA, DENTISTA

Gabinete montado a la altura de los mejores del extranjero

Dentaduras en ocho horas, por ser este gabinete el único en Burgos que cuenta con ayudantes.

Consulta diaria.—Tarifas militares.  
Duque de la Victoria, 18

## Notas del reporter

El jueves marchó a Valladolid, en uso de licencia, nuestro querido amigo y colaborador el capitán de Infantería D. Nazario Cebreros.

—Damos nuestro sentido pésame al señor Inspector provincial de 1.ª Enseñanza don Julio Saldaña por la reciente pérdida que ha experimentado con la muerte de su tierno hijo.

—Agradecemos al nuevo Administrador de rentas Estancadas su atento B. L. M. participándonos haberse posesionado del cargo.

—Ha regresado de Madrid nuestro buen amigo don Antonio Plaza.

—El Secretario de la Tienda-Asilo don Pedro Diez-Montero ha tenido la amabi-

lidad de remitirnos ocho bonos para la comida que hoy, con motivo de la inauguración, se ha distribuido a los pobres en dicho centro benéfico.

Muy agradecidos.

El acto inaugural al que nos referimos, ha sido muy solemne, asistiendo, además de la Junta, los señores Gobernador civil y eclesiástico y alcalde, los cuales han pronunciado elocuentes frases ensalzando el fin de cristiana caridad que persigue la Tienda-Asilo.

A los pobres se les ha distribuido una suculenta comida consistente en sopa, cocido, carne, pan y vino.

—Hemos oído hacer grandes elogios de la elocuentísima plática que el lunes último, festividad de la Purísima Concepción, pronunció en la iglesia de la Merced el capellán del Regimiento de San Marcial, D. Casiano Durán Barrios, al que muy sinceramente felicitamos.

—Ha visitado nuestra redacción D. Luis Tauroni de Gaeta, de «La Tribuna», el cual, con gran éxito, ha hecho en nuestra ciudad una eficaz labor de propaganda. Dicho redactor de «La Tribuna» nos expresó su agradecimiento por la excelente acogida que se le ha dispensado en Burgos, así como su satisfacción por el feliz éxito de sus trabajos.

Muy sinceramente nos congratulamos de ello, ¡pues «La Tribuna» es periódico que merece todas nuestras simpatías por sus valientes y honradas campañas, entre las que hay que señalar como un honor, la últimamente sostenida contra el trust, a la cual, en su momento, nos adherimos con el mayor entusiasmo.

—En la semana próxima marchará a Madrid, acompañado de su distinguida esposa, el catedrático de este Instituto D. Tomás Alonso de Armiño.

—Se encuentra más aliviada de la dolencia que la aquejaba, la Sra. D.ª Fernanda Marcos, viuda de Sigler.

—Ha regresado de Madrid, a donde fué acompañado de su bella hija, el farmacéutico de Salas de los Infantes D. Federico Plaza.

—Ha quedado de auxiliar de plantilla en la Secretaría de la Junta de Instrucción pública D. Angel Sanz Mateo.

—La acreditada chocolatería y cerería de Jacinto Rica nos ha enviado un elegantísimo almanaque para el 14.

Igual obsequio hemos recibido de la visitada librería y perfumería de Constantino Gutiérrez. Nuestro agradecimiento a ambas casas.

—En el precioso concierto ejecutado esta mañana en el Espolón por la banda de San Marcial, concurrencia, han sido interpretados los bellísimos «two-step» y fantasía de «Las mujeres de D. Juan», de que es afortunado compositor el maestro Calleja, y de cuya instrumentación, para formar programa en la velada teatral que se ha desistido de verificar, nuestro ilustre paisano tenía hecho envío.

Ambas composiciones han gustado muchísimo.

—Deseamos el alivio del empleado de Hacienda y taquígrafo D. Enrique Muñoz, que hace unos días se encuentra gravemente enfermo.

—Mañana marchará a Madrid el competente abogado del Estado D. Narciso Amorós.

—Damos nuestra enhorabuena a don José María García y D. Emilio Villalaín, por su nombramiento de alcaldes de Briviesca y Belorado, respectivamente.

—Ha marchado a Valladolid, acompañado de su simpática hija, D. Nicolás L. Ceballos, Secretario de este Juzgado.

—Damos la bienvenida al nuevo señor Presidente de esta Audiencia D. Mariano Luján.

—Ayer se verificó el entierro de la distinguida señora D.ª Ciriaea San Pedro y Oca, viuda de Martínez del Rincón.

A su distinguida familia y muy en particular a nuestros queridos amigos D. Lorenzo y D. Angel García Polo, oficiales de infantería, hijos políticos de la finada, expresamos el más sincero pésame.

—En el convento de agustinas de la Madre de Dios, ha comenzado hoy un solemne triduo en honor de Santa Rita de Casia, con motivo de la inauguración de una nueva imagen. Los sermones están a cargo del R. P. Ricardo Cantero.

—En el día de hoy ha fallecido el señor D. Manuel Muñoz y Pardo, hermano po-

# Grandes criaderos de Arboles Frutales y Maderables

Ciruelos claudios, Manzanos, Perales, Plátanos, Castaños, Acacias.

Variado surtido de Rosales. Injertos de talle alto y bajo

PLANTAS PARA CIERRES DE FINCA

Casa antigua y acreditada

DE RAFAEL LEÓN

Se remiten catálogos gratis a quien lo solicite. — San Blas 8. — LOGROÑO.

Gran fábrica de aserrar maderas y trabajos de ensamblaje de carpintería única en esta plaza de

## MANUEL ANTÓN

PRECIOS BARATÍSIMOS

Aserrado de maderas blancas 25 por 100 menos en los precios corrientes. Maderas duras a 0,60 pesetas el metro cuadrado. Máquina «Tupi» a 2 pesetas hora. Máquina labrar, sacar a grueso y escoplear, a 1,80 por hora. Torno a precios convencionales. Trabajo esmerado.

Servicio a domicilio sin cobrar el acarreo de transporte.

### EL SEÑOR DON MANUEL MUÑOZ Y PARDO

HA FALLECIDO

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

(R. I. P.)

Su inconsolable viuda, doña Adelina Casas Riano; hijos, don Felipe (ausente), doña Consuelo y don Máximo; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes

Suplican a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir al entierro y funeral, que tendrán lugar, el primero, mañana lunes a las once, en la parroquia de Santa Agueda, y el segundo, el martes a la misma hora en la indicada parroquia, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

Burgos 14 de Diciembre de 1913.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

El duelo se despedirá frente a las Salesas.

Vivió: Isla, 27.

lítico de nuestro querido amigo el contador del Banco de Burgos D. Ignacio Casas. A este, así como a toda la demás familia del finado, expresamos nuestro sentido pésame.

—Esta mañana en el Espolón, a la hora del paseo, se ha perdido un collar de perlas Kepta. Se suplica la devolución en San Juan 44, 1.º, derecha, o en nuestra administración.

—La Hermandad de Santa Lucía nos ruega hagamos constar que por causas ajenas a su voluntad no ha podido celebrar la misa que estaba anunciada para hoy a las once y media en el altar de la santa, y cuya ceremonia religiosa tendrá lugar mañana lunes a las nueve, celebrándose a las diez y media otra misa por los difuntos.

### Teatro Principal

«La última película.»

Anoche, con los aumentos de nómina anunciados, celebró su paso al teatro Principal la compañía que actuaba en Parisiana.

La nueva primera tiple señorita Navarro, para cuya presentación poníanse en escena *La fiesta de San Antón y Gigantes y cabezudos*, cantó ambas obras admirablemente, con voz aguil y extensa, educada y de muy grato timbre, que mereció del público repetidos aplausos.

Hemos de condolerlos, por único reproche, de las no infrecuentes disparidades metronómicas entre la lindísima artista y la batuta del maestro Estellés en algunos números de *Gigantes y cabezudos*.

La última película, revista en un prólogo y varias cintas cinematográficas, estreno de la noche, y original del libretista Luis de Larra y Valverde y Torregrosa, partituras, es una caprichosa suce-

sión de escenas cuya oportunidad e interés, pasada la actualidad que las motivara, han decaído consiguientemente algo, y aun algunos. Condimentala, en proporción bastante a regalar el paladar del público que la presenciara anoche, sus meundos granos de pimienta y una sal inocente y no demasiada, pero que satisfizo, como ya se ha dicho, los gustos de la concurrencia, no demasiada tampoco.

Fué especialmente *La última película* un triunfo estupendo para la nueva tiple cómica señorita Ferrando, que lució en tres trajes distintos y otras tantas escenas sus loabilísimas facultades artísticas, su pícaro donaire inimitable, como actriz y como cantante, y sus arrogancias y coquetías seductoras de mujer elegante y guapa, hecha á las tablas y los aplausos.

Oyéronlos asimismo numerosos el señor Muro, que repitió su dúo cómico con la señorita Ferrando, los dos encantadores; Ibañez, que saludó en un mutis; la señorita Menta, muy mona en los arreos toreros, y los orfeonistas.

Portosé con discreción la orquesta, cuyo maestro director trabajó ayer bravamente, y fué muy lucida la presentación de la obra, salvo detalles insignificantes. En resumen, lo que pudiéramos llamar un éxito.

Con las funciones de hoy, según nuestras noticias, la compañía suspende su actuación hasta el próximo jueves, en que, ya algo más «conjuntada» y preparados varios estrenos, inaugurará un abono por quincena, en la que celebrará además bonitas matineés.

F.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas, embotelladas: Vichy Hóspital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vichy

### Por Telégrafo y Teléfono

#### La cuestión política.—Una ruptura.

La noticia que había comenzado á circular respecto de la actitud del señor González Besada para con el Ministro de la Gobernación es ya un hecho positivo y confirmado, pues la ruptura de relaciones entre ambos se ha exteriorizado, siendo objeto de comentarios en todos los círculos políticos.

Los bien informados en esta cuestión afirman que el motivo del rompimiento entre ambos políticos es el de los procedimientos que sigue el señor Sánchez Guerra para con los amigos de Besada.

#### Visita interesante.

Por si era poco el suceso político-relacionado con lo ocurrido entre Sánchez Guerra y Besada, llama hoy la atención de todos la visita hecha ayer por el señor Dato a don Antonio Maura.

Las versiones que circulan sobre dicha visita son infinitas. No es posible formar juicio ante tantas opiniones.

Muchos insisten, haciendo apreciaciones sobre tal visita, en que Dato, a trueque de conseguir la unión entre los conservadores, se halla dispuesto a todo, incluso a dejar el poder.

De todo esto se deduce, por los bien enterados, que inevitablemente antes de las elecciones generales, habrá novedades políticas, coincidiendo en que de éstas saldrá el que los conservadores se aseguran en el poder.

Por eso cuantos trabajos se han verificado relativos al encasillado, se consideran provisionales.

Hay gran ansiedad por conocer las manifestaciones de Maura a su regreso de Valladolid, a donde anoche llegó para asistir hoy a una cacería en el monte Torozos, de Mucientes.

#### Manifestación

##### contra la guerra

Autorizada por el Gobierno ha tenido lugar esta mañana la manifestación organizada por los elementos opuestos a la guerra en Africa.

Aquella ha resultado imponente, pues se calcula en 40.000 el número de los que asistieron a ella. Partieron los manifestantes del Salón del Prado dirigiéndose silenciosamente hacia el monumento de Castelar, donde se disolvieron pacíficamente.

La tranquilidad que ha reinado durante la manifestación ha sido absoluta. El Gobierno, sin embargo, había adoptado grandes precauciones.

«El Imparcial», hablando de la manifestación, dice que ésta es obra de España toda ante los sacrificios que viene realizando, y considera que es la más elocuente de cuantas manifestaciones se han llevado a efecto, pues en ella no ha existido sombra siquiera de idea política alguna.

Otros, sin embargo, dicen que la manifestación obedece a una maniobra política de Melquiades Alvarez, quien con todos los reformistas iba a la cabeza de aquella, maniobra que tiende a que su política de paz sea número importante de

su programa político para desarmar al Conde de Romanones.

#### Dato en Palacio.

Ha producido enorme expectación la noticia de que esta mañana, sin motivo que se explique, haya ido el señor Dato a Palacio.

Especialidad en salchichas todas de tomo, blancas y encarnadas, y carnes frescas de cerdo. Gran surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos, muy magros. Superior Salchichón de Vich, chorizo de lomo, cecina de vaca y riquísimos chicharrones prensados; y queso manchego en aceite.

#### LA EXTREMEÑA

GRAN SALCHICHERÍA DE MANUEL SANCHEZ  
San Lorenzo, 36 y 38.

### Cementos

Los de la acreditada marca «AN-CORA» se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Unico representante en esta provincia.

### OCASIÓN

POLISCOPE 45 por 107 con tópicos Zeiss, se cede en buenas condiciones. Informes, Vitoria, 20, 2.º decha.

BURGOS.—Imp. de Marcelino Miguel

### Moranchel, dentista

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos.—Empastes desde 4 pesetas.—Extracciones, 2'50.

Espolón, 2 y 4, junto al Arco de Santa María

NOTA.—Los trabajos los construye el mismo profesional.

Unico Gabinete montado con todos los adelantos

### Altare y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

Ramón Elósegui

Francisco Elósegui

Ayudante de Arquitecto

Tallista

TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERÍA Y TALLA

Progreso, 9 (antes Fábrica de tapices).—BURGOS.

### ESCULTOR DECORADOR

Miguel Tárrega Peralta

Sanz-Pastor 20 Burgos—Frente a la Plaza de Toros

Escultura y Decoración en estaf, escayola, piedra mármol, cemento modelado en cera para la fundición artística.

Trabajos para fachadas, miradores, panteones etc.

# Epilepticos

Curaos sólo con los celebres Polvos del  
Cav. CLODOVEO CASSARINI  
DE BOLOGNA (ITALIA)

# Nerviosos

histerismo, histero-epilésia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gastralgia de cualquier origen, ciática calambre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilado, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano y Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y F. Gayo. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

## LA GEISHA,

Fábrica de billares de precisión. Tacos, bolas y demás útiles de tan noble sport.

# JODRA ESTEVEZ Y C.ª

Mobiliario — Decoñación é instalación de Establecimientos.—Pídanse presupuestos.

Apartado de correos número 435. — MADRID

## HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, 1.ª MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

## ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CAPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blenorragicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

## ANTES NOS PURGABAMOS

con productos de mal sabor, de acción dudosa y lenta, obligando a guardar el cuarto a la persona que se purgaba convirtiéndola en un verdadero enfermo.

## HOY NOS PURGAMOS

de una manera agradable, cómoda y económica con las

## Píldoras del Dr Dehaut

agradable de tomar, de acción segura y rapido efecto, que no obligan ni a guardar el cuarto, ni a regimen especial, ni a dieta. Las Píldoras del Docteur DEHAUT son, como se vé.

*el purgante ideal de los hombres de negocios,*

puesto que evita toda pérdida inutil de tiempo.

Su uso regular (1 píldora cada dos dias, antes de una de las comidas), es

**una garantía cierta de buena salud**

Purgante : de 2 a 3 Píldoras.  
DOSIS } Laxante : 1 Píldora.

De venta en todas las Farmacias

## MUESTRA GRATUITA

y folleto explicativo franco a quien los solicite (escribir tarjeta postal) al Dr. DEHAUT, 147 Faubourg Saint-Denis, PARIS

## Gran Fábrica de CHOCOLATES de Baldomero Quintanilla

Paloma, 24 y Sombrerería, 15.—BURGOS.

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en CHOCOLATES. Grandes descuentos al por mayor.

No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

## Valentin Marcos

Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Unico derepresentante en Burgos la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14.

## Rufino Santa Olalla Gonzalo Fuerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.

Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

Establecimiento de vinos y comidas  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875  
Plaza del General Sanfelicis, núm. 1.—BURGOS.

**Dr. A. Carazo**  
Jefe de la Clinica Ginecologica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce  
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ  
Consulta diaria de once a una  
Calera, núm 13.

# PEDID LOS CHOCOLLATES DE JACINTO RICA

## NEURALGINE

Cura como por encanto

REUMATISMO, GOTA, NEURALGIA

Una sola fricción es lo bastante para aliviar o curar cualquier dolor de neuralgia o reumático

LA NEURALGINE es un remedio externo de efectos seguros y eficaces:

The London and New-York. Higienica Medicine.

LA NEURALGINE se halla a la venta en todas las farmacias y drogrerías.



## A 16 PESETAS RELOJES GARCIA

Espolón 17.—BURGOS

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.

Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

## Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso

Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16; Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.  
Coches para viajes y paseos a precios económicos.

Gran Buñolería y Churrería

## Santiago Sardón

Espolón, 56, Libertad, 27  
BURGOS

Tareas de encargo y todo cuanto abarca esta industria.

## IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto á continuación se dice:

Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

## REMEDIO GRAHAN

que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco.

Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid

que se lo remitirán gratis á vuelta de correo.